

# EL PORVENIR DE LEON,

PERIODICO INDEPENDIENTE.

EN LA CAPITAL. 3 REALES AL MES Y 8 TRIMESTRE.

FUERA DE LA CAPITAL. 3 IDEM IDEM Y 8 IDEM.

PARA HACER LA SUSCRICION.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

AÑO XIV.

Dirigida a la imprenta o administracion de este periodico calle de la Concepcion, numero 8, pagando adelantado. Ningun original se devuelve aunque no se inscriba.

SABADO 12 DE FEBRERO DE 1876.

Los suscritores tienen derecho a un anuncio al mes de cada linea gratis. Los demas anuncios y comunicados a precios convencionales, pagando adelantado.

NUM. 1282

## SALIDAS Y ENTRADAS DE LOS TRENES.

Tren expres correo de Palencia llega a la 1 y 13 de la tarde.—Sale para Brañuelas a la 1 y 44 de tarde.—Idem para Busdongo a la 1 y 42 de la tarde.— Tren misto de Palencia llega a las 8 y 54 de la noche.—Sale para Brañuelas a las 9 de la mañana.—Idem para Busdongo a las 8 y 19 de la id.—Tren misto de Brañuelas llega a las 5 y 43 de la tarde.—Sale para Palencia a las 6 y 10 de la mañana.—Tren misto de Busdongo llega a las 5 y 27 de la tarde.—Tren correo de Brañuelas llega a la 1 y 8 de la tarde.—Sale para Palencia a la 1 y 47 de la tarde.—Tren correo de Busdongo llega a las 12 y 32 de la mañana.

### ¿De qué podremos escribir?

Esta pregunta hay hoy que hacerse para llenar la primera plana de un periódico cualquiera en concepto de artículo de fondo; pero si esto es difícil de hacer sin peligro, ¿conque otras cosas que no sean espuestas podremos cubrir todo el periódico por pequeño que sea? Pues los sueltos..... ¡cuidado, mucho cuidado con los sueltos!

Si se escribe de filosofía, se puede resbalar hacia la fé y la ortodoxia. Si se trata de matemáticas hay que ver como se resuelve el problema de la cuadratura del círculo sin atacar a los dogmas de la iglesia. Si se trata de física, es preciso huir del naturalismo. Si de química del materialismo. Si del comercio, de lo que puede chocar con algún precepto religioso por razón de lucro, es preciso mirar primero si hay algo condenado en el *Syllabus*.

bus. Si de artes y oficios, es preciso estudiar cuales son lícitas unas y morales los otros. Si de agricultura, es preciso por lo menos, no consultar ni a los astros, ni a los químicos, ni a los naturalistas, porque todo lo hace el Omnipotente, y cuidado con no caer en el fatalismo musulmán.

¿De qué podremos escribir, pues? ¿Sobre maquinaria, sobre poesía, sobre literatura, sobre historia, sobre medicina, sobre jurisprudencia? Cuidado, cuidado, que sobre todo esto se puede resbalar.

Pues de hacer historia y crítica del Gobierno, ¡Dios nos libre!

De modo que no se sabe con qué será lícito ocupar el papel, no sea que se vaya a parar en cosas y personas que la legislación sobre imprenta tenga por sagradas y santas.

De los diputados, de los Senadores, mucho cuidado con ellos. De los jueces y tribunales y de

sus sentencias, todos son santos ellos y santas ellas. Acabemos pues, y digamos que de nada se puede hoy escribir sin peligro, y nada exageramos. Medítese sobre los decretos de imprenta y que por accidente escribiendo sobre la siembra y el cultivo de las tierras, se niegue la eficacia de la bendición religiosa sobre los frutos y los campos, y se verá, si con arreglo a estos decretos, se puede decir algo que afecte a «cosas y personas religiosas.» ¡Y luego dirá *El Tiempo* que jamás hubo mas libertad para la prensa!

Consecuencia de todo, que no se puede escribir libremente de nada, ni aun de Teología, porque podemos incurrir en alguna herejía.

¿Que cosa mas natural que escribir ahora, por ejemplo, que se ván a abrir las Cortes despues de dos años de clausura, que esta fué un grande atentado, un golpe de

fuerza? Pues dudamos si lo podemos decir y tememos incurrir en las penas de los decretos de imprenta y circular sobre orden público.

¿Que cosa mas legítima que comentar los discursos de los miembros del Parlamento? Pues no se puede hacer porque los diputados y Senadores son sagrados ó inviolables por sus opiniones en el Parlamento, y se pueden dar por ofendidos, injuriados ó calumniados.

Peró entonces ¿como se han santificado los actos irrespetuosos y violentos contra las asambleas legislativas, sin que por esto manifestemos predilección alguna por formas de gobierno? Aquí todas son contradicciones. No hay pauta segura en derechos naturales, públicos y políticos que seguir, ni constitucion que observar. Todo es pasión y todo del momento.

En los países en que hay li-

que decir una palabra al oído, para que ponga inmediatamente manos a la obra.

Ese miserable, que en aquella circunstancia parecia hecho a propósito para agente del espíritu maligno, se llamaba como creemos haber dicho ya, Tyckelaer, y era cirujano de profesión.

Presentóse a declarar que Cornelio de Witt, desesperado, como lo habia probado ya con su adición, por la abrogación del edicto perpétuo, y lleno de odio contra Guillermo de Orange, habia comisionado a un asesino para que librase la república del nuevo estatuto, y que ese asesino era el mismo Tyckelaer que abrumado de remordimientos a la sola idea de la acción que se le pedía, preferia revelar el crimen antes que cometerlo.

Júzguese ahora la explosión que estallaría entre los orangistas con la noticia de aquella conspiración. El pro-

curador fiscal hizo prender a Cornelio en su casa el 16 de Agosto de 1672; el ruar de Pulten, el noble hermano de Juan de Witt, sufría en una sala del Brytenhoff el tormento preparatorio destinado a arrancarle, como a los más viles criminales, la confesión de su supuesto complot contra Guillermo.

Peró Cornelio, no sólo tenia un gran talento, sino también un gran corazón. Era de aquella familia de mártires que, teniendo la fé política como sus antepasados la fé religiosa, despreciaban el tormento, y durante el suplicio recitó con voz firme, y acentuando los versos conforme a su medida, la primera estrofa del *Justum et tenacem* de Horacio; nada confesó, y cansó, no solo la fuerza, sino también el fanatismo de sus verdugos.

Los jueces no absolvieron por eso menos a Tyckelaer de toda acusación, ni dejaron de pronunciar contra Cornelio una sentencia que le degradaba

de todos sus cargos y dignidades, condenándole en las costas del proceso y desterrándole para siempre del territorio de la república.

Algo era para satisfacer al pueblo, a cuyos intereses se habia consagrado constantemente Cornelio Witt, esa sentencia, dictada, no solo contra un inocente, sino también contra un gran ciudadano. Sin embargo, como ahora se verá, no era bastante todavía.

Los atenienses, que dejaron bastante fama de ingratos, no aventajaron en eso a los holandeses, pues se contentaron con desterrar a Aristides.

Juan de Witt, al primer rumor de la acusación contra su hermano, habia hecho dimisión de su cargo de gran pensionario. Este se hallaba tan dignamente recompensado por su amor a la patria, y se llevaba a la vida privada sus enemigos y sus heridas, únicos provechos que quedan por lo general a las personas honradas, cul-

pables de haber trabajado por su patria, olvidándose de sí mismas.

Durante este tiempo, Guillermo de Orange aguardaba, no sin apresurar el suceso por todos los medios que estaban a su alcance, a que el pueblo, de quien habia llegado a ser el ídolo, le hiciese del cuerpo de los dos hermanos los dos escalones que necesitaba para subir al puesto del estatudero.

Ahora bien; el 20 de Agosto de 1672, como hemos dicho al principio de este capítulo, toda la población corria al Brytenhoff para ver salir de la cárcel a Cornelio de Witt, y reparar las huellas que habia dejado el tormento en el noble cuerpo de aquel hombre que también sabia a su Horacio.

Apresurémonos a añadir que toda aquella muchedumbre, que se dirigía a Brytenhoff, no iba solo con la inocente intención de asistir a un espec-

bertad para escribir sobre una materia, la hay para escribir sobre otra, porque todo está enlazado y no se debe legislar á retazos, pero todo es parcialidad entre nosotros en España.

Por medio de la imprenta, es verdad, se puede injuriar, calumniar, ofender, pero tambien lo es que se puede defender la honra como es natural que se defiende, sin matar la institucion, porque no se ha de cortar el brazo que hiere, ni la lengua al que maldice, por que este sistema de mutilacion seria el esterminio de la humanidad y esta no puede consentir su muerte por mutilaciones. ¿Podremos estar seguros de que este artículo, no tenga inconveniente? Pues lo dudamos y protestamos que al escribirlo, no intentamos defender cosa alguna contraria á la legalidad vigente, sino justificar la pregunta que le sirve de epigrafe.

Parece que se propone el Ayuntamiento dar señales de vida, proyectando algo que llame la atencion y que por su utilidad reconocida merezca el asentimiento público.

Se dice que, entre varios proyectos, está ya en estudio el de ensanche de la calle del Cristo de la Victoria, cuya reforma reclama necesariamente el frecuente tránsito de las personas y el movimiento continuo de carros y ganados que circulan por tan estrecha y mal acondicionada calle, ocasionando entorpecimiento en

táculo, pues muchos, en sus filas, se preparaban á desempeñar un papel, ó más bien á ejercer un oficio que encontraban habia sido mal servido.

Queremos hablar del oficio de verdugo.

Verdad es que habia otros que acudian con intenciones menos hostiles. Para estos, solo se trataba de ese espectáculo, grato siempre á la multitud, cuyo instintivo orgullo se lisonjea con ver en el polvo al que ha estado por mucho tiempo en pié.

—Ese Cornelio de Witt, decian: ese hombre sin miedo, ¿no estaba encerrado, debilitado por el tormento? ¿No le iban á ver pálido, ensangrentado, lleno de vergüenza? ¿No era eso un hermoso triunfo para aquella clase media, mucho más envidiosa que el pueblo, y en el que todo buen ciudadano de la Haya debia tomar parte?

Y luego, se decian los agitadores orangistas, hábilmente confundidos

la via pública y accidentes peligrosos que es conveniente evitar.

Bien seria que, sacudiendo el Municipio el polvo de la fatal pezeza, emprendiese con calor y empuje esta y otras urgentes reformas que la necesidad y el público ornato reclaman; respondiendo así á cierto género de atrevidas insinuaciones con que la impaciencia hostiliza su dulce descanso y blanda inaccion.

Y no es de estrañar que el vecindario murmure, ante la actitud pasiva, estéril é irresoluta de la corporacion municipal, puesto que, contribuyendo dócilmente al pago de los estraordinarios impuestos de consumo establecidos por el Ayuntamiento, le sobra razón para censurar esa tibieza en la aplicacion de los recursos que se recaudan, y que tienen marcado su destino.

Escitamos, por lo mismo, el celo del Municipio para que tome aficion á gastar con acierto los fondos municipales, dando alguna vida á los trabajos de la localidad, y justificando en cierta manera los sacrificios impuestos al vecindario.

Hemos oido decir que el domingo último se presentó en el inmediato pueblecillo de Villao-bispo, un agente ó reclutador carlista, ofreciendo cinco duros á los mozos que quisieran ingresar en las filas del Pretendiente.

Por lo visto sigue la recluta, y no seria malo que á ciertas gentes que se complacen en *echar*

en aquella muchedumbre que esperaban manejar como instrumento cortante y contundente á la vez, ¿no se hallará desde el Brytenhoff hasta la puerta de la ciudad alguna ocasion favorable para arrojar un poco de barro, y hasta algunas piedras, á aquel ruart de Pulten, que no solo dió el estatudero al príncipe de Orange *vir coactus*, sino que quiso tambien hacerle asesinar?

—Sin contar, añadian los feroces enemigos de la Francia, con que, si se hacia bien y se sabia mostrar arrojo en la Haya, no dejarían marchar al destierro á Cornelio de Witt, que una vez fuera, anudaria todas sus intrigas con la Francia, y viviria del oro del marqués de Louvois con su malvado hermano Juan.

En semejantes disposiciones, ya se conocerá que los espectadores corren más que andan; y por eso los habitantes de la Haya corrian tan ligeros del lado del Brytenhoff.

el muerto á los liberales, se las tomasen en cuenta estos servicios, que no obedecen á otro fin que á ocultar sus trabajos de zapa.

Ha fallecido en Villanueva del Arbol, nuestro particular amigo D. Anacleto Banciella.

Su muerte ha sido muy sentida, entre los muchos amigos que deja en esta capital.

Se proyecta por el Ayuntamiento trasladar el Rastro á uno de los terrenos colindantes con el antiguo paseo del Espolon.

Ya otro Ayuntamiento hace algunos años adquirió un terreno en la Serna con este objeto, se presentó un proyecto de Matadero muy bonito, se calcula el presupuesto y despues como es inmemorial costumbre en las Corporaciones Municipales de Leon.... no hubo nada.

¿Que quieren ustedes apostar á que la traslacion del Rastro, pasa á la posteridad en proyecto?

Ayer han salido para Madrid, los diputados por esta provincia Sres. Vallejo, Piñan, Bayon y Marqués de Montevirgen.

Buen refuerzo se le entra por puertas al Sr. Romero Robledo con la diputacion por esta provincia, todos ellos á juzgar por sus antecedentes formarán en la dócil mayoría; ¿y como no? Pues sin sus eficaces auxilios y division de *legales é ilegales*, probablemente no hubieran obtenido

Entre los que más se apresuraban, volaba con la rabia en el corazon y sin proyecto fijo el honrado Tyckelaer, paseado por los orangistas como un héroe de probidad, de honor nacional y de caridad cristiana.

Aquel gran tuno referia, engalanándolas con todas las flores de su ingenio y todos los recursos de su imaginacion, las tentativas que Cornelio de Witt habia hecho contra su virtud, las sumas que le habia ofrecido y la infernal trama que le habia preparado de antemano para apartar todas las dificultades del asesinato.

Y cada frase de su discurso, recogida con avidez por el populacho, arancaba gritos de amor entusiasta hacia el príncipe Guillermo, y manifestaciones de ciega colera contra los hermanos Witt.

El populacho maldecia á aquellos jueces inicuos, cuya sentencia dejaba escapar sano y salvo á un hom-

muchos de ellos la representacion de que se hallan vestidos.

Pero esto ya pasó, y pelillos á la mar: buen viage y vengan credenciales á cambio de los buenos oficios, para la gente menuda de la conservaduria.

Nuestro apreciable colega *El Pueblo Español*, ha sido conde-nado á veinte dias de suspension. Lo sentimos de todas veras.

VARIEDADES.

EL BAILE.

—):—

(Conclusion.)

Corregir las costumbres (si es que en desbarajuste cierto ellas andan) no es acabar con ellas; juzgarlas no es calumniarlas, ni maldecirlas. Id, los detractores, al baile, ó mandad inspectores secretos y discretamente sinceros, y de lo que os digan tomad acta; personalizad y reprended los excesos de que asesorados estuviereis; hacedlo como ministros de paz, como dechado de virtudes... pero á increpar de ligera, y por ello, á la parte mas sana, que es la mas numerosa de vuestra feligresía, eso no podeis hacerlo. El Cristo no vino á desviar sino á regenerar, ni á imponerse, sino á insinuarse, ni á amenazar, sino á persuadir con el consejo blando.

Si es que buscáis por ese medio *firmas*, que andan en lenguas, pedidas sin capciosidad: una firma lo mismo la pone el buen creyente al salir de un baile, que al salir de un templo: la del hipócrita, no lo queráis; es profanacion, es arteria indigna.

Si lo enmascarado os pone en pié de protestar, enmascarados jueces hicieron oficios *santos*, y cofrades hacen religiosos cultos. Juzgais bien de unos disfraces, pues pensad bien de los

bre tan criminal como el malvado Cornelio.

Y algunos instigadores repetian por lo bajo:

—¡Va á marchar! ¡Se nos va á escapar!

A lo que otros replicaban:

—Le está aguardando un barco en Schkningen; un barco francés. Tyckelaer lo ha visto.

—¡Buen Tyckelaer! ¡Honrado Tyckelaer! gritaba en coro la turba.

—Sin contar, decia una voz, con que durante la fuga de Cornelio, Juan que no es ménos traidor que su hermano, se evadirá tambien.

—Y los dos tunantes se van á comer en Francia nuestro dinero, el dinero de nuestros barcos, de nuestros arsenales, de nuestras canteras, vendidos á Luis XIV.

—¡Impidámosles marchar! gritaba la voz de un patriota mas avanzado que los otros.

(Se continuará.)

otros. De lo *carnavalesco* no tendréis que redarguir. Entre católicos crece el carnaval, y Roma, la metrópoli del catolicismo, los celebra espléndidos, y bien consentidos por el padre común de los creyentes.

—Pero la Iglesia con sus santas devoriones, ¿no os precave de pecado mas que las tertulias con sus mundanales recreos?

—A los que así opináis he de contestaros en estos términos:

La Iglesia es lo que es, y es respetable; mas Abraham sobre rústicas piedras, el eremita en su gruta, y la viuda *Brigida* que atiende al cuidado y sustento de numerosos hijos, todos esos, sin frecuentar el templo, y el bíblico patriarca sin conocerle siquiera, gozan de reputación santa; de donde deduzco que la asidua asistencia al templo no es eso que los *escolásticos* dicen; *conditio sine qua non* para santificarse y ganar la gloria. El Astete lo dice: «Dios está en todo tiempo y lugar» y en todas partes puede el corazón levantarse hacia *El*, y adorarle. Que haya asistencias de precepto bien: que estas lo sean (en la ley *mosénica*) de un solo, y no todo un día del *ebdomadario*, (el *sábado*), ó de varios *bastantes* mas, como en la católica Iglesia, sea; pero que todos los días y por mañana y tarde, eso no: que no de solo *oraciones* ante el altar vive el hombre. Hay que hacer por el espíritu y para el cuerpo, y dar á cada uno lo que es suyo.

Pasar horas en *oracion* y dejar sin asear la casa, sin arreglo los alimentos, y el cuidado y educación de los hijos en abandono, eso no lo pueden *aplaudir* los canones: por mi la epístola, «*Mulierem fortem*», y otros textos.

El misticismo será lo que se quiera, y esto es del Dios del *Genesis*: «Con el sudor de tu rostro comerás el pan». Los parásitos, sean místicos, ó haraganes, no tienen derecho a la protección fraternal «*Do ut des*» esta es la fórmula social: por preces preces, y por frutos frutos. Reza y trabaja, que yo también trabajo y rezo. Un ser que, sirviéndose de la vida de otros seres, no la correspondiese con su óbolo, sería en la creación un absurdo. Todo reciprocamente encadenado. Al místico, que para serlo se aleja del comercio humano, que ni la familia le dé, que en el yermo él se alimente de salvajes frutos, ó del *maná* de los cielos.

*Orar y trabajar*. Entiendo que el trabajo *honrado*, es á la vez que una ofrenda una oración: el *apoteagma* te santifica, diciendo de él: «que es el remedio contra todos los vicios». Si uno con derecho á la vida contemplativa y protegida, todos con derecho igual. Practiquémosle, y la raza humana en la generación actual perece; y eso no puede estar con los fines del Creador eterno.

*Orad y amad*. El amor es oración por que es culto; y amad el *matrimonio*.

Primera ley, según la cosmogonía

judaica: «No comas de este árbol: segunda el *matrimonio* así formulado: «Sereis dos en una misma carne». No hay otro sacramento mas fundamental, ni mas antiguo.

Aspirad á ser esposos, á ser padres de hijos nacidos *para el Cielo*; y para revelar ese amor hácia la paternidad, bailad y haced lo que con comedimiento y pudor debe hacerse. Si enamoran las aves ¿por qué no los racionales seres?

El amor es el afecto mas sublime, y cifra de todos los otros afectos.

Amar; (1) tender á *unirse* á Dios en todo, al sexo en la especie, en la generación, en la vida. Por eso el amor es tan intenso y puro, por que no es todo y solo *individual*; es mas, es un resultante *fecundo* en la verdadera acepción del término.

Amor, *igual* padre, madre, hijo; trinidad santa dentro de la cual es todo. Él dá, en cada generación, el nuevo sacerdote para el templo (y solo para el templo), el nuevo héroe para la gigantesca noble empresa, el nuevo talento para la ciencia, el nuevo ingenio para el arte. El eunuco por naturaleza, ó que por vocación jurada se hace como si tal, es toda una anomalía..., y no quiero calificarle de otro modo.

Dios creando se dá en reflejo y en glorificación: el hombre procreando en ley de honestidad, se engrandece y se perfecciona. Con la paternidad no hay nada reñido en el mundo; antes bien ella lo enaltece, lo perfecciona y completa todo.

—Pero el retiro ¿no es menos peligroso que el bullicio? Eso no nos lo negará V.

Os lo niego. El que obra mal de la luz se oculta. La soledad, sobre ser mas flaca, es mas tentadora. Cristo en el desierto y Antonio en su tugurio fueron tentados por Satanás.

Y Teresa dice á sus hermanas: «Rejas, celosias, muros, claustros, no os ponen á salvo del enemigo urgador. Vigilad y orad, aquí mas que en ninguna otra parte.» En el retiro del templo caben malos pensamientos y peores hechos. ¿Qué mucho si hasta en la vejez caben...? Anacreonte dice que á media noche urgóle pasión lúbrica, y Rodrigo de Gota hace decir á un anciano en una de sus poesías, y en increpación á Cupido:

Dí, ladrón: ¿por qué saltaste las paredes de mi huerta?

Las *malas pasiones* en toda edad, punto y hora tornanse sueltas. Ante el público y en presencia de padres, deudos y personas queridas (y así se hacen en Leon los bailes principales) *aquellas* huyen, ó se recatan. Por otro lado, la *privación* es contra productiva. La planta dará flores, amor los seres: para hacerle casto y legitimo no forzarle en su manifestación, sino presidirle en cuanto y siempre que el decoro lo consienta, y el deber lo reclame. El que exacerba el medio irrita el

(1) De *ama* adv. griego que significa *juntamente*.

fin, y si corrige sin fundamento, veraz al menos, hace impostura.

Jóvenes leoneses: Bailad (como hacerlo sabéis) en honestas posturas y corteses maneras; y ni en absoluto, ni con relación á vuestros usos de baile, tengais por fundados, ni cobreis miedo á los anátemas terroríficos del Claret y sus émulo.

A cada cual lo suyo, y el *celo*, y demas, en justo medio.

GACETILLA.

Ecos Locales.

Hemos oido que el Ayuntamiento piensa dar un baile en el teatro en uno de los dias de Carnaval, á beneficio del «Asilo de Mendicidad.»

Otro escándalo mas; pero así y todo ya verán ustedes, como no faltan jentes que vayan á hacer tan sacrilega limosna.

Dice un periódico de Madrid, que se está escribiendo una comedia de costumbres, en la que el primer acto pasa en S. Ginés y el segundo en el Escorial.

Esperamos una contestación de *La Crónica*, para apuntar al autor donde debe pasar el tercero, con un desenlace tan trágico como edificante.

La parte visible del arroyuelo del Hospital, presenta estos dias frente al Hospicio una novedad del mejor olor y efecto.

Por no quitar la ilusión á los señores concejales, los aconsejamos que crucen por aquel sitio y mirando de ito en ito á la corriente han de topar con ella en alguna grieta del muro.

No á parecido bien á *La Crónica*, que se hayan reunido en los salones de la sociedad de «Amigos del País» los jóvenes que preparan una mascarada.

Si se hubieran reunido para hacer una novena de desagravios, por la invasión del ejército liberal en las provincias vascas, merecerian de seguro sus plácemes y felicitaciones.

Paciencia hermana, que peor fuera si nos cantaran el *Trágala*.

Parece ser que por el Ayuntamiento, se trata de dar mayor ensanche al Cementerio de esta ciudad, y llamado el dueño de los terrenos colindantes, el que en atención al objeto pidió por ellos una cantidad módica, no fué del agrado del Sr. Alcalde, pensándose recurrir á el expediente de expropiación por utilidad pública.

Conociendo nosotros el importe total de los terrenos, que es una cantidad insignificante para un Ayuntamiento, nos parece ridícula la formación del expediente, y máxime cuando se hacen ciertos dispendiosos donativos.

Los perros siguen siendo uno de los peligros de que se habían amena-

zados los transeuntes en las *comodas* calles de esta ciudad, especialmente por las noches.

Hay calles donde es preciso atravesar estoque en mano, y librar una batalla con el *cancerbero* de cada vecino, ó de cada individuo de la familia, pues tal es el número y la afición de nuestros paisanos á la raza perruna.

EL DESENGAÑO.

Soneto.

Hubo un tiempo feliz, puro y dichoso en que mi pecho con placer guardaba la llama de un amor que alimentaba cual dulce néctar del maná sabroso.

Y era tal el encanto poderoso de la pasión que á mi alma aprisionaba; que ilusiones dichosas me forjaba mirando el porvenir claro y hermoso.

Mas; ¡ay de mí se fueron presurosas las horas del placer, y el desengaño preséntame sus sombras horrosas.

Resuenan sin cesar para mi daño estas palabras de por sí enojosas; ¡tu amante no te amó: miró á tu engaño!

Luis Lopez de Guereñu.

Una simpática polla de las muchas que están suscritas á EL PORVENIR, nos ha remitido las siguientes charada y fuga de vocales; con las soluciones de las del número anterior, por lo que la damos las gracias.

Solucion á la charada inserta en el número anterior.

Después de algo discurrir y no haberme vuelto loco (loca) he visto que charada (la) su solución es *Periódico*. J. L.

Charada.

La primera con segunda nos sirve para mirar, y la segunda y tercera de una obra es material. Si cojo un plato del todo saciaré mi hambre voraz, mas soy maestra de niñas y no lo puedo lograr.

Solucion á la fuga de vocales del número anterior.

Jóven y alegre niña echicera corre ligera por el jardín; y entre las flores la mas hermosa, coge una rosa pura y gentil. Mas de repente pájaro artero llega ligero sin avisar, y entre las manos ¡ay! de la hermosa coje la rosa y echa á volar. J. L.

FUGA DE VOCALES.

D. s. l. t. r. s. h. y. n. l. s. y d. s. l. t. r. s. n. l. n., y m. s. n. t. s. d. . t. d. e. r. s. q. . d. e. r. n., Y s. m. . m. r. m. r. e. s. r. n. t. g. r. e. . d. m. f. d., l. d. l. e. s. q. . t. p. d. T. n. d. e. h. s. m. h. d. h. e. r., i. q. . h. m. b. r. v. n. d. r. . t. n. r. p. r. m. s. f. l. e. m. r. d. J. L.

# SECCION DE ANUNCIOS.

Se vende la casa señalada con el número 3, de la calle de las Platerías, donde tiene el comercio y hojalatería D. José Díez, en esta imprenta se dará razón.

**ASILO DE ARANJUEZ.**  
RIFAS TODOS LOS MIÉRCOLES.

En la Administración de Loterías de los Cuatro Cantones, hay billetes á dos reales y á real el medio.

**LOTERIA NACIONAL.**

El sorteo ordinario mensual de 3 pesetas décimo, se verifica este mes el día 21 en vez del 25 ó 26, lo que se advierte para que los aficionados no se queden sin suerte.

Se vende unos 50 chopos en término de esta ciudad, próximo á la estación del ferro-carril.

Su dueño vive calle de la Rúa, número 22.

En la calle de Serranos, núm. 4, continúa el repaso de los elementos de Matemáticas. Conveuido el profesor de la gran falta que hace á los jóvenes, el análisis gramatical y la práctica de la escritura al dictado con reglas de acentuación y ortografía, destina la última media hora de las dos que dura el paso, á estos útiles ejercicios, sin que por eso se alteren los honorarios.

Se vende un bonito catre de caoba; en la calle de Bayou, 8, darán razón.

Por D. José Villalibre, se vende una casa en la calle de la Zapatería, ó Boteros, núm. 9, en la misma casa darán razón.

**ESTABLECIMIENTO DE BOLAÑOS.**

Ya recibí el queso de Gruyere que para darle pronta salida es una libra 6 1/2 rs., de 2 hasta 6 á 6 rs., de 6 en adelante á 5 1/2. Barriles de aceituna de 5 1/2 libras de todo peso á 20 rs. son de las gordates.

Por Gregorio Tabarés, se arriendan habitaciones en la casa núm. 3, calle de la Concepción.

## ENFERMEDADES DE LAS MUJERES.

Tratamiento (sin necesidad de reposo ni régimen) por Mad. Lachapelle maestra partera, de las enfermedades de las mujeres, inflamaciones, úlceras, consecuencias del parto, desarreglo de los órganos, causas frecuentes y á veces ignoradas de la esterilidad, de la languidez; palpitaciones, debilidad, endeblez, malestar nervioso, enflaquecimiento, y de un gran número de enfermedades reputadas incurables.

Los medios de curación que emplea Madame Lachapelle, á la vez tan sencillos y de una infalibilidad absoluta, son el resultado de sus largos años de asiduos estudios, y de observación práctica en el tratamiento especial de estas enfermedades.

Consultas todos los días de las tres á las cinco de la tarde, Rue Monthabor, núm. 27, en Paris, cerca el palacio de las Tullerías.

**DEPOSITO DE CARRUAJES**

DE LA CASA **HENRY BINDER,** DE PARIS.

Paseo de la Castellana, núm. 10, MADRID.

El SR. PEYLOUBET, único depositario de estos carruajes, anuncia al público que ha recibido un buen surtido de ellos de los mejores y los mas elegantes.

## ELIXIR ANTI REUMATISMAL

de SARRAZIN MICHEL, de AIX en Provence (Francia).

Curación segura y pronta de los reumatismos agudos y crónicos, como tambien de la gota, lumbago, ciática, etc., etc.—Precio: 4 rs. En general basta un frasco.

Depósito en Paris, casas de MM. DORVAULT et C<sup>a</sup>, PHILIPPE LEPEVRE et C<sup>a</sup>. En Madrid, por mayor, Agencia Franco-Española, Sordo, 31; por menor



**CAFE NERVINO**

MEDICINAL.

SECRETO ARABE.

ESCLUSIVO DEL DOCTOR MORALES.

Curá infaliblemente toda clase de dolor de cabeza, incluso la jaqueca, los accidentes, las congestiones cerebrales, las parálisis, los vahidos, la debilidad muscular ó nerviosa, general ó local, las malas digestiones, los vómitos, acedias, inapetencia, ardores, flato, exceso de bilis, el estreñimiento y demas trastornos del aparato gastro-hepato intestinal; el histerismo y desarreglos menstruos; la anemia, clorosis, hidropesias, diabetes, escrófulas, raquitismo é intermitentes. Su uso contiene las apoplejías cerebrales, evita las congestiones; es tónico neurosténico, altamente higiénico, salutar por las enfermedades que evita su uso diario, y verdadera Panacea para las enfermedades de la niñez.

Infinitas certificaciones de médicos, farmacéuticos y particulares, acreditan curaciones con el Café nervino rebeides á todo otro tratamiento.

Se vende á 12, y 20 rs. caja, para veinte y cuarenta tazas, en todas las principales boticas y droguerías de España y del extranjero; en los depósitos de Leon, Farmacia de Merino é hijo, Plaza de la Catedral.

DEPOSITO CENTRAL.—Espoz y Mina, 18, Dr. Morales, Madrid.



**GORS** CALLOS. Curación instantánea con el uso de las limas químicas americanas de MOURNÉ, privileg. 14 r.  
Paris, F. VIARD & C<sup>a</sup>, 5 bis, rue Auber.  
Madrid, Agencia franco-española, Sordo 31.

Leon, Vinda de Chalanzon y sobrino.

Se arrienda la casa de la calle de san Pelayo, núm. 10, su dueño vive en el núm. 8 de la misma.

## CHOCOLATES DE MADRID.

FABRICA MODELO

DE LA COMPANIA COLONIAL

FUNDADA EN EL AÑO 1854



La COMPANIA COLONIAL fué la que planteó en España, hace catorce años, la fabricación del chocolate en grande escala, con maquinaria movida por vapor, ofreciendo al consumidor no solo una notable mejoría en las clases con respecto á sus precios, sino que tambien una perfección de molido desconocida hasta entonces.

De aquí la gran aceptación de estos chocolates cuya venta siempre creciente, pasa ya de 6000 libras diarias.

DOCE SON LAS MEDALLAS.

de premio que han obtenido.

Este Establecimiento es el mas considerable, a la vez que el mas adelantado de España en los ramos que abraza de

CHOCOLATES, CAFÉS, TES.

Y TAPIOCA.

DEPOSITO GENERAL, CALLE MAYOR, 18 y 20

MADRID.

Puntos de venta en Leon.—D. José Blanco Muñoz calle de la Plegaria Cerería.—D. Mariano Martínez, calle de la Catedral, núm. 7.—D. Saturniano Crespo, y D. Eusebio Campo.

## PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

## UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general; despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrófulosas de toda especie, los absesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

PAÑO DE MESA DE VILLAR.

Calle de la Catedral núm. 6, comercio de D. Juan Botas Roldán.

Imp. de S. García Perez y hermano, calle de la Concepción, núm. 8.